

## **Castéra-Verduzan au 03/06/2024**

**Patrimoine : castelnau, commanderie, 3 églises, croix, thermes, moulins, base de loisirs.**

A quelques centaines de mètres au sud du village actuel de Castéra-Verduzan, le hameau du Vieux Castéra est un ancien castelnau du 13<sup>e</sup> siècle implanté en bout d'un éperon rocheux assez étroit, sur une hauteur dominant la vallée de l'Auloue. À l'origine de la cité, il y avait trois villages construits sur les deux collines sculptées par la rivière Auloue. A l'ouest, Verduzan et son château. Au sud-est, sur un coteau faisant face à Verduzan, s'élevait le hameau de Castéra et son église. Au nord, le hameau de Laclaverie, qui fût une commanderie de l'ordre du Temple.

Commune issue du regroupement de Verduzan, Lacavalerie et Castéra-Vivent (ou Vieux Castéra) par ordonnance royale du 11 avril 1821. Village de Castéra-Verduzan construit au milieu à partir de cette date.

Castéra = variante de "castelnau".

Protection MH : Deux monuments protégés :

- Eglise Saint Blaise du Vieux Castéra : inscrit 31/05/1927
- Croix du cimetière de Verduzan : inscrit 04/02/1927

Altitude : 120 m

1040 habitants

Maire actuel : Claude Nef

(cf COMET\_Anais\_Thèse2017\_Volume3\_Notices\_680p.pdf et

<https://www.castera-verduzan.com/histoire-et-monuments> et

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Cast%C3%A9ra-Verduzan>)

Le village comporte principalement les monuments suivants :

**- Château du Vieux Verduzan :**



Château du 13<sup>e</sup> siècle situé au lieu-dit "Au château", au nord-ouest du village. Propriété de la famille des Verduzan. Leur blason composé de deux besans (2 disques blancs ou argent sur fond bleu), est devenu le blason de Castéra-Verduzan. Château aujourd'hui complètement disparu, hormis un un morceau de mur en pierres recouvert de lierre.

(cf COMET\_Anais\_Thèse2017\_Volume3\_Notices\_680p.pdf et

<https://www.castera-verduzan.com/histoire-et-monuments> et

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Cast%C3%A9ra-Verduzan> et <https://www.nature-et-patrimoine-au-castera.com/vestiges-du-chateau/>

## - Remparts et portes du village :



Enceinte collective entourant le Vieux Castéra. L'église du Vieux Castéra fait partie intégrante du système de fortification dont il subsiste quelques vestiges sur le front nord. Vestiges d'une ancienne porte accolés à l'église.

(cf COMET\_Anais\_Thèse2017\_Volume3\_Notices\_680p.pdf)

### - Ancienne Commanderie :



Commanderie.



Chapelle de la Commanderie.

Commanderie de l'ordre du Temple, puis une commanderie des Hospitaliers de l'ordre de Saint-Jean de Jérusalem dite de La Cavalerie en Armagnac. Située au hameau de La Claverie à 3 km au nord du village, près de la départementale 42. Edifiée au 12<sup>e</sup> siècle par le Seigneur de Pardaillan. A l'origine, elle était composée d'une tour de garde, d'une grange dîmière, d'une chapelle, d'un bâtiment abritant le réfectoire et les chambres et d'une salle des pèlerins. Celle-ci, aujourd'hui disparue, permettait aux pèlerins de faire une halte sur le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. C'est le roi qui a fait don de la Commanderie à l'ordre des Hospitaliers de Saint-Jean, lors de la disparition de l'ordre des Templiers, à la fin du 12<sup>e</sup> siècle. Ces derniers, au 15<sup>e</sup> siècle, après une période de dormance, en ont fait une commanderie très importante. Au 16<sup>e</sup> siècle, Jean de La Vallette a également beaucoup participé à l'évolution de cette commanderie. Mais, à la Révolution, elle a été vendue comme bien national à une famille d'agriculteur. La chapelle de la Commanderie, dédiée à Saint-Georges, a

longtemps servi de lieu de culte pour le hameau avant d'être transformée en chai pour la vinification. Aujourd'hui, demeure privée.

(cf <https://www.ladepeche.fr/article/2010/08/07/885461-castera-verduzan-un-patrimoine-riche-en-histoire.html> et

<https://www.ladepeche.fr/article/2011/08/06/1141497-castera-verduzan-aujourd-hui-faites-un-detour-par-la-commanderie.html>

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Cast%C3%A9ra-Verduzan>)

### - Eglise Saint-Blaise de Castéra-Verduzan :



Eglise du 19e siècle située en haut de la rue de l'Eglise. Construite en 1824.

Clocher à flèche. Au bas de la rue de l'Eglise, imposante croix de mission en fer forgé (1837). Statue de la Vierge Marie à côté de l'église.

### - Eglise Saint-Blaise du Vieux Castéra :



Eglise du 12e siècle située au hameau du Vieux Castéra, à un kilomètre au sud-est de Castéra-Verduzan. Eglise intégrée à l'angle sud-est de l'enceinte et attenante à l'ancienne tour-salle constituant un rempart et permettant l'accès au hameau par la porte est. Clocher-mur en façade occidentale, à trois arcades avec cloche unique. Nef unique. L'accès se fait par une porte surmontée d'un arc brisé orné d'un chanfrein. Cette porte était autrefois précédée d'un porche. La façade ouest est surmontée d'un petit pignon à deux arcades. L'édifice comprend une nef rectangulaire avec magnifique fenêtre nord géminée et une chapelle du 15e siècle

de plan carré accolée au nord s'ouvrant sur la nef par une arcade en tiers-point. Des contreforts implantés sur le mur sud de la nef permettent d'étayer la construction du côté où la déclivité du terrain est la plus forte. Deux autres contreforts sont implantés, au nord, dans les angles des murs de la chapelle. (cf <https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA00094761> et <https://www.nature-et-patrimoine-au-castera.com/histoire/>)

### - Croix du Vieux Castéra :



Croix en pierre située à l'entrée est du hameau du Vieux Castéra. Elle porte l'inscription : "VOEU POUR LA CESSATION DE LA MALADIE DES BESTIAUX FAIT L'AN 1775. Une terrible épizootie ravageait alors les troupeaux de la région.

(cf <https://inventaire.patrimoines.laregion.fr/dossier/IA32110473>)

### - Eglise du Vieux Verduzan :



Eglise située au hameau du Vieux Verduzan à un kilomètre à l'ouest du village, sur le chemin du Comté (C28). Cette ancienne chapelle romane, paroissiale et seigneuriale, était déjà signalée au tout début du 15ème siècle. Elle est maintenant une maison d'habitation.

(cf <https://www.castera-verduzan.com/histoire-et-monuments>)

### - Croix de cimetière du Vieux Verduzan (ou Croix de Saint-Laurent) :



Croix du 16e siècle située au sud-est du chevet de l'église du Vieux Verduzan, dans l'ancien cimetière. Petit socle rectangulaire de trois marches, supportant une colonne cylindrique portant la croix. La colonne comporte une base carrée moulurée et un petit chapiteau carré. La croix est richement décorée de personnages sculptés. Croix à branche en pierre du pays présentant sur une face le Christ crucifié avec l'inscription INRI. Sur l'autre face, est représentée la Vierge drapée, les pieds reposant sur une tête d'ange. Sous la branche de la croix, face sud, se trouve Saint-Pierre tenant une clé. Sur l'autre face, Saint-Laurent vêtu de dalmatique, riche tunique à manches larges des empereurs romains. (cf <https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA00094760> et [COMET\\_Anais\\_Thèse2017\\_Volume3\\_Notices\\_680p.pdf](https://www.cirkwi.com/fr/point-interet/1001452-croix-saint-laurent) et <https://www.cirkwi.com/fr/point-interet/1001452-croix-saint-laurent>)

### - Etablissement thermal :



Etablissement du 18e siècle situé au centre du village, 2 rue des Fontaines. Fondé sous Louis XV. Rasé puis reconstruit en 1817. Eaux sulfureuses chaudes à 23 °C et ferrugineuses froides, particulièrement destinées pour le traitement des affections de la bouche et des maladies métaboliques. (cf <https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/IA32110458>)

### - Moulins :

## Castéra-Verdúzan



La commune comptait neuf moulins, cinq à eau et quatre à vent :

### PAS DE PHOTO

- Le moulin du château de **Vivent (ou de Vivens)** était situé sur un petit canal de dérivation de la Loustère, affluent de l'Auloue. Complètement disparu aujourd'hui, détruit probablement pour le passage de la voie ferrée, il apparaît sur un plan de 1864 et est noté au 17e siècle.



- Le moulin de **Tabor (ou de Tayer)** situé à 2 kilomètres au sud du village, sur un canal d'amenée de 700 m à partir de l'Auloue est encore bien visible même si son délabrement s'accélère après la chute de son toit.



- Le moulin de **Doat** sur l'Auloue, du 14e siècle, situé à un kilomètre au sud-est du village. Ainsi nommé car un certain Doat (ou Douat) l'acquit après sa vente comme bien national lors de la Révolution. Encore habité à ce jour.



- Le moulin de **Saint-Martin** (scierie et meunerie) directement sur l'Auloue, situé en plein cœur de l'actuel village. Construit en 1798. Ne fonctionnait plus en 1897 lorsque l'Auloue a été déviée par le canal qui traverse le village. Suite aux inondations de 1977, son accès depuis l'avenue des Thermes a été muré par mesure de sécurité.

### PAS DE PHOTO

- Le moulin de **La Claverie** sur l'Auloue a fini de disparaître lors des inondations du 8 juillet 1977.



- Le moulin du **Guillauma** sur la Baise, situé à 2 kilomètres à l'ouest du village. Construit vers 1868 et terminé en 1871. Hébergeait une usine hydro-électrique en 1905 qui alimentait l'éclairage de la station thermale. Encore habité à ce jour.



- Le **moulin à vent de Jouétard (ou Jouaitard)**, situé à un kilomètre au sud-est du village, tout proche de la ferme du même nom mais antérieur. Porte la date

1788 et l'inscription "LA/R.P.B.Q/F.A.C.Z.E" (la République Française), bien que la première République française n'ait été proclamée qu'en 1792.



- Le **moulin à vent de Vernon (ou de Sonnard)**, situé à un kilomètre au sud-est du village, non loin du moulin de Jouétard, au-dessus du Maska. Construit au 18<sup>e</sup> siècle et dont la restauration a permis de retrouver une certaine élégance.



- Le **moulin à vent de La République (ou Moulin Rouge)**, situé à un kilomètre au sud-ouest du village, entre vallée de l'Auloue et de la Baise. Construit en 1828.



- Le **moulin à vent des Coumettes (ou de "Monsieur Moure")**, situé à un kilomètre au sud-ouest du village. Moulin du château de Verduzan, très accessible et sur le chemin de randonnée.

(cf <https://www.nature-et-patrimoine-au-castera.com/les-moulins/> et

<https://www.ladepeche.fr/2023/09/14/la-belle-histoire-des-moulins-de-la-commune-11452169.php> et <https://lejournaldugers.fr/article/69630-une-belle-histoire-de-moulins> et [https://inventaire.patrimoines.laregion.fr/illustration/IVC32013\\_20203201114N](https://inventaire.patrimoines.laregion.fr/illustration/IVC32013_20203201114N) UCA et <https://inventaire.patrimoines.laregion.fr/dossier/IA32110472>)

**Base de loisirs** située au nord du village, avec un plan d'eau de quatre hectares et une plage.